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Ata da 175ª reunião da Câmara de Pós-graduação da UNIFAL-MG, realizada no dia 
20 de abril de dois mil e dezesseis, às quatorze horas, na sala O-325, com os 
seguintes membros: Prof. Dr. Eduardo Costa de Figueiredo (Pró-reitor Adjunto de 
Pesquisa e Pós-graduação entrada: 14:00 horas e saída:17:10 horas), Prof. Dr. 
Marcelo Lourenço da Silva (Coordenador do PPGB entrada: 14:00 horas e saída: 
17:10 horas), Prof. Dr. Antonio Carlos Doriguetto (Representante do PPGQ entrada: 
14:00 horas e saída: 17:10 horas),  Profa. Dra. Vanessa Bergamin Boralli Marques 
(Coordenadora do PPGCF entrada: 14:00 horas e saída: 16:45 horas), Prof. Dr. 
Rogério Grassetto Teixeira da Cunha (Coordenador do PPGETA entrada: 14:00 
horas e saída: 17:10 horas), Profa. Dra. Silvana Maria Coelho Leite Fava 
(Coordenadora do PPGENF entrada: 14:00 horas e saída: 17:10 horas), Prof. Dr. 
Fernando Gonçalves Gardim (Coordenador do PPGF entrada: 14:00 horas e saída: 
17:10 horas), Profa. Dra. Vivien Thiemy Sakai (Coordenadora do PPGCO entrada: 
14:00 horas e saída: 15:10 horas), Prof. Dr. João Adolfo Costa Hanemnn (Vice-
Coordenador do PPGCO entrada: 15:00 horas e saída: 17:10 horas), Prof. Dr. 
Giovani Galdino de Souza (Coordenador do PMPGCF entrada: 14:00 horas e saída: 
17:10 horas), Prof. Dr. Luiz Alberto Beijo (Coordenador do PPGEAB entrada: 14:00 
horas e saída: 17:10 horas), Prof. Dr. Adaílson José Rui (Coordenador do PPGHI 
entrada: 14:00 horas e saída: 17:10 horas), Prof. Dr. Marcos José Marques (Vice-
coordenador do PPGCB entrada: 14:00 horas e saída: 17:10 horas) e a 
Coordenadora da Pós-graduação Profa. Dra. Isarita Martins Sakakibara na condição 
de convidada. O Prof. Eduardo dá as boas vindas a todos e todas e informa aos 
membros da CPG sobre solicitações de inversão de pauta, passando a analisar, 
primeiramente os itens 18, 19 da pauta, respectivamente, como itens 01 e 02. 
Colocado em votação é aprovado pelos membros da CPG a inversão de pauta. 
Foram discutidos e deliberados os seguintes assuntos: 01) Mestrado Acadêmico 
em Geografia (23087.004137/2016-00) (14:20 horas): O Prof. Eduardo inicia o 
assunto fazendo uma rápida retrospectiva do assunto aos membros da CPG, 
sublinhando que o mesmo já havia sido submetido à CAPES, não sendo 
recomendado, no ano de 2015. Após isso passa a palavra à Coordenadora da Pós-
Graduação, Profa. Dra. Isarita Martins Sakakibara, que justifica aos membros da 
CPG a ausência do relator da proposta, Prof. Artur Justiniano, que por motivos 
pessoais não poderia estar presente na reunião. Após isso à coordenadora passa a 
informar o teor da relatoria realizada pelo Prof. Artur, frisando os apontamentos do 
relator. O Prof. Eduardo, após exposição da Profa. Isarita, solicita autorização dos 
membros da CPG para que a palavra seja passada aos representantes da nova 
proposta de curso de Mestrado em Geografia, sendo autorizado pelos membros da 
CPG. A Profa. Marta, representante da referida proposta, inicia sua fala aludindo 
sobre a proposta enviada em 2015 e sublinhando os pontos que foram alterados na 
nova proposta a ser submetida para análise da CAPES. A professora também 
argumenta alguns pontos levantados pela relatoria, como número de discentes, 
disciplinas e contextualização regional da proposta. Ressalta a carência de um 
programa de pós-graduação na área de Geografia frente à demanda regional. Após 
isso a Profa. Marta apresenta aos membros da CPG uma comparação com proposta 
de mestrado na área de Geografia aprovada pela CAPES por outra instituição 
(UESB), e de acordo com este comparativo a presente proposta contempla, 
minimamente, os critérios da área, superando, inclusive, os índices do programa 
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recomendado por aquela instituição. A Profa. Marta reitera, em nome da comissão 
de elaboração da proposta, a importância de submissão da mesma junto à CAPES. 
A Profa. Isarita pede a palavra e sugere que a comissão deixe bem claro na proposta 
à demanda regional, e  argumenta que ao comparar os dados com outros programas 
é preciso observar em qual região do país o mesmo encontra-se, e deixar claro que 
atende aos critérios da área. O Prof. Clibson, membro da proposta, pede a palavra e 
argumenta que tudo o que foi falado na CPG foi respondendo à relatoria do Prof. 
Artur, mas que a nova proposta levou em consideração o parecer da área referente a 
última avaliação do ano de 2015. O Prof. Fernando pede a apalavra e faz uma 
rápida ponderação referente à produção científica dos docentes da proposta. O Prof. 
Clibson pede a palavra e responde que a questão da produção é algo sempre 
sensível, mas que  o grupo de docentes atende aos critérios mínimos da área. A 
Prof. Vanessa pede a palavra e questiona sobre a infra-estrutura do curso, uma vez 
que este ponto foi alvo de críticas na última avaliação. A Profa. Isarita pede a palavra 
e reponde que este item foi devidamente corrigido na nova proposta. Após ampla 
discussão, o Prof. Eduardo coloca o assunto em discussão e em votação, sendo 
aprovado pelos membros da CPG com abstenção do Prof. Luiz Beijo. 02) Bolsas 
(15:00 horas): O Prof. Eduardo inicia o assunto argumentado que o intuito da 
discussão deste item de pauta, é proceder a avaliação da distribuição das bolsas 
institucionais e cotas CAPES-PRPPG frente a normatização já existente no âmbito 
da UNIFAL-MG. A Prof. Isarita, após esta primeira parte, informa aos membros da 
CPG sobre os artigos 3º e 4ª da resolução nº 019/2013, onde é definido os critérios 
para a distribuição das bolsas. O Prof. Eduardo afirma ainda que é preciso discutir 
como as cotas CAPES-PRPPG vão ser distribuídas aos programas e como as cotas 
PIB PÓS vão ser distribuídas, de maneira separada. A Profa. Isarita pede apalavra é 
afirma que é preciso discutir os critérios para distribuição da PIB PÓS, tendo em 
vista que a partir de agora o orçamento referente à pagamento de bolsas 
institucionais será gerido pela PRPPG. Ou seja, é preciso critério pois as cotas de 
bolsas serão da PRPPG que deverá distribui-las entre os programas levando-se em 
conta critérios pré estabelecidos. O Prof. Doriguetto, pede a palavra, e argumenta 
como os critérios estabelecidos pela distribuição de cotas CAPES/DS-PRPPG foram 
discutidos e elaborados no âmbito da CPG, e que o entendimento do que foi 
decidido acabado sendo invertido junto a resolução por um problema de redação 
daquela normatização. Segundo o Prof. Doriguetto, o entendimento da CPG naquele 
momento era de privilegiar aqueles programas que mais impactavam para novas 
concessões de bolsas. A Profa. Isarita pede a palavra e afirma que em 2015 não foi 
adotado nenhuma critério para distribuição de bolsas, pois esta distribuição não 
chegou a ser realizada. Portanto, segundo a Profa. Isarita, é preciso rediscutir os 
critérios para distribuição das bolsas e fazer a análise anualmente. O Prof. Rogério 
pede apalavra e demonstra aos membros da CPG que os atuais critérios para 
distribuição de bolsas CAPES-PRPPG privilegiam programas que impactam menos 
no índice de bolsas x discentes. A Profa. Vanessa pede a palavra e afirma que é 
preciso levar em consideração a periodicidade na distribuição das bolsas, sendo 
necessário levar em consideração os 24 meses para o mestrado e os 48 meses para 
o doutorado, permanecendo com o aluno até a data de sua defesa de 
dissertação/tese. A professora manifesta preocupação com a distribuição de bolsas 
institucionais PIB PÓS, tendo em vista o que foi informado pela Profa. Isarita 
referente à nova forma de gestão deste recurso institucional. O Prof. Eduardo 
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pondera que é preciso organizar as discussões para que a CPG chegue à 
deliberação deste assunto. Neste sentido, o intuito da CPG era privilegiar os 
programas com maior número de bolsas, mas devido a um erro de redação se leva 
em consideração o inverso, ou seja, privilegia os programas que tem menos bolsas 
em relação ao número dos alunos. Assim, é colocado como encaminhamento fazer 
uma reavaliação da norma de distribuição de bolsas CAPES/DS-PRPPG, ou mesmo 
fazer pequenas alterações em pontos específicos desta mesma norma. O Prof. 
Doriguetto pede a palavra e afirma que é preciso rediscutir estas normas de 
distribuição, uma vez que o momento que a pós-graduação vive hoje, o cenário 
político, nos leva a ter que considerar novas formas para distribuição de bolsas. O 
Prof. João Adolfo Costa Hanemann pede a palavra e pondera sobre a situação da 
Universidade hoje, com a criação de novos programas de pós-graduação e com 
bolsas de menos, o que leva a um grave problema para a consolidação da pós-
graduação. É preciso repensar a política de criação de novos programas frente ao 
cenário de crise vivenciado, segundo o docente. O Prof. Marcos José pede a palavra 
e concorda com o Prof. Doriguetto, quando este ponderou sobre o momento em que 
as normas foram criadas. Neste sentido sugere a criação de uma comissão para 
estudar as alterações necessárias na norma que atualmente rege a distribuição 
destas cotas CAPES/DS-PRPPG. O Prof. Marcos José, ainda de acordo com a 
última distribuição de cotas CAPES/DS-PRPPG, solicita a implementação para o 
PPGCB de uma cota PIB PÓS uma vez que o programa ficou empatado com o 
PPGEQ, comtemplado com aquela cota. O Prof. Luiz Beijo pede a palavra e 
argumenta que, após a aprovação da atual regulamentação de distribuição de 
bolsas, novos programas foram criados e vivenciamos um contexto econômico muito 
diferente daquele momento. Neste sentido sugere rediscutir as normas vigentes e 
repensar os critérios de distribuição. O professor afirma ainda que a bolsa deve ser 
implementada por 12 meses, como consta na norma válida atualmente. A Profa. 
Silvana pede a palavra e afirma que as bolsas devem ser mantidas por 12 meses, no 
caso de mestrado, ou seja, até a data de defesa do bolsista. Após ampla discussão, 
o Prof. Eduardo questiona aos membros da CPG se deverá ser aplicada à norma 
vigente ou se deverá ser invertido seu critério de distribuição de bolsas, conforme 
entendimento da CPG anteriormente. Colocado em votação fica da seguinte forma: 
04 votos favoráveis à manutenção da norma, 04 votos para alteração dos critérios e 
04 abstenções. O Prof. Eduardo, como voto de minerva, manifesta pela inversão dos 
critérios estabelecidos na norma vigente, em respeito ao entendimento anterior da 
CPG. O Prof. Eduardo argumenta ainda que a norma prevê a redistribuição das 
bolsas anualmente, que após este período as cotas de bolsas CAPES/DS-PRPPG 
deverá ser novamente redistribuída. O Prof. Eduardo coloca em votação a redação 
do período de implementação, ficando da seguinte forma: 01 voto a favor, 07 votos 
contra e 04 abstenções. A Profa. Vanessa pede a palavra e sugere que a redação, 
referente a este ponto, seja alterado para que seja implementada a bolsa até a data 
de defesa do aluno ou até o prazo de 24 meses para o mestrado e 48 meses para o 
doutorado da data de matrícula ou prazo estabelecido pelo programa. Colocado em 
votação é aprovado pelos membros da CPG, com 08 votos favoráveis e 03 
abstenções. Após as votações é encaminhado, pelos membros da CPG, a formação 
de uma comissão para elaboração de nova norma para distribuição de cotas de 
bolsas CAPERS/DS-PRPPG, ficando com a seguinte composição: Rogério 
Grassetto, Simone Botellho, Marcos José e Isarita Martins. O prazo estabelecido 
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pela CPG para apresentação da norma é a última reunião de maio. 03) Normas 
para utilização da verba PROAP (16:35 horas): A Profa. Isarita pede a palavra e 
informa aos membros da CPG sobre as novas formas de utilização da verba 
PROAP. Em uma primeira etapa é preciso que cada coordenador crie as demandas 
do programa, a partir da demanda apresentada por cada docente e demais 
necessidades do programa. Em uma segunda fase é preciso que o interessado em 
utilizar a verba PROAP solicite, via protocolo, a referida verba a partir da demanda já 
criada anteriormente junto ao programa. A Profa. Isarita informa também que cada 
programa terá que criar normas para utilização da verba PROAP.  O Prof. Beijo pede 
a palavra e afirma que será difícil utilizar a verba PROAP com os critérios informados 
pela Profa. Isarita, uma vez que é extremamente difícil prever o percentual de 
utilização da verba sem ter a demanda dos docentes e discentes. 04) Aprovações 
Ad referendum dos seguintes processos: Solicitação de defesa de dissertação 
de mestrado do discente Lucas Andrigo Maure – PPGCA (23087.003628/2016-
25); Solicitação de defesa de dissertação de mestrado da discente Claudia de 
Souza Ferreira – PMPGCF (23087.003803/2016-84); Solicitação de defesa de 
dissertação de mestrado do discente Luciano Francisco da Silva – PPGQ 
(23087.003852/2016-17); Solicitação de defesa de dissertação de mestrado da 
discente Samira Faleiros Silva Brianezi – PPGCEM (23087.003890/2016-70); 
Solicitação de defesa de dissertação de mestrado da discente Fernanda 
Cristina de Souza (23087.003558/2016-13) (17:15  horas): Retirado de pauta. 05) 
Solicitação de prorrogação do prazo de defesa de dissertação de mestrado da 
discente Mara Lucia de Cabral Marcelino do PPGHI (23087.002572/2016-91) 
(17:15  horas): Retirado de pauta. 06) Solicitação de prorrogação do prazo de 
defesa de dissertação de mestrado do discente Milton da Aparecida e Silva do 
PPGHI (23087.003296/2016-89) (17:15  horas): Retirado de pauta. 07) Solicitação 
de trancamento parcial de matrícula do discente Hamilton José Fontoura da 
Costa PPGHI (23087.003500/2016-61) (17:15   horas): Retirado de pauta. 08) 
Solicitação de trancamento de matrícula do discente André Luiz Machado 
Viana PPGF (23087.003500/2016-61) (17:15   horas): Retirado de pauta. 09) 
Solicitação de prorrogação do prazo de defesa de dissertação de mestrado do 
discente Luis Renato Valério do PPGF (23087.003892/2016-69) (17:15   horas): 
Retirado de pauta. 10) Solicitação de prorrogação do prazo de defesa de tese de 
doutorado da discente Layla Dutra Marinho Cabral PMPGCF 
(23087.009905//2015-22) (17:15   horas): Retirado de pauta. 11) Solicitação de 
desligamento da discente Kriss Alvarenga Cabral do PMPGCF 
(23087.004348/2016-34) (17:15   horas): Retirado de pauta. 12) Solicitação de 
prorrogação de prazo do discente Paulo Henrique Gomes do PPGF 
(23087.002684/2016-42) (17:15   horas): Retirado de pauta. 13) Solicitação de 
descredenciamento do docente Prof. Dr. Rodrigo Fernando Costa Marques 
(como Professor Colaborador) junto ao PPGCEM (23087.012354/2015-84) (17:15   
horas): Retirado de pauta. 14) Solicitação de descredenciamento da docente 
Profa. Dra. Fabiana Cardoso Vilela Giusti junto ao PMPGCF 
(23087.004350/2016-11) (17:15   horas): Retirado de pauta. 15) Solicitação de 
descredenciamento da docente Profa. Dra. Roseli junto ao PMPGCF 
(23087.004351/2016-58) (17:15   horas): Retirado de pauta. 16) Normas de 
Credenciamento de Docentes Colaboradores e Permanentes do Programa de 
Pós Graduação de Ciências Ambientais (23087.003289/2012-53) (17:15   horas): 
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Retirado de pauta. 17) Informes da Presidente da CPG (17:16 horas): O Prof. 
Eduardo informa sobre o contingenciamento orçamentário informado pela Proplan, 
de cerca de 20% sobre orçamento de custeio e 60% sobre orçamento de capital. 
Após isso informa sobre apoio às publicações por parte da PRPPG, com 
atendimento prioritário aos trabalhos que tenham discentes da pós-graduação 
envolvidos. O Prof. Eduardo informa também sobre o pagamento pela PRPPG para 
revisão do inglês e dos critérios para este tipo de pagamento. 18) Solicitação de 
mudança de nome e descrição de linha de pesquisa do PPGCEM 
(23087.004112/2016-06) ( horas): Retirado de pauta. 19) Aprovação da Ata da 
Reunião Nº 174 (17:15 horas): Retirado de pauta. 20) Secretaria dos programas 
(17:15  horas): Retirado de pauta. 21) Solicitações de Homologação de títulos 
dos seguintes processos: (23087.011662/2015-92) – discente Marcus Vinícius 
Pessoa Sartini do PPGB; (23087.004085/2016-63) – discente Olímpia Maria 
Martins Santos Viana do PPGQ; (23087.003854/2016-14) – discente Hanna 
Stefanni Nunes Benites do PPGCEM; (23087.003853/2016-61) – discente Rachel 
Prado Russo Delorenzo Nardi do PPGCEM; (23087.003940/2016-19) – discente 
Raphael Rodrigues Faleiros do PPGCEM; (23087.004130/2016-80) – discente 
Ana Gabriele Pereira Nunes do PPGCEM; (23087.003880/2016-34) – discente 
Cinthia Bruno de Abreu do PPGCA; (23087.003881/2016-89) – discente Barbara 
Christina Silva Amâncio do PPGCA; (23087.003882/2016-23) – discente Douglas 
de Pádua Andrade do PPGCA; (23087.003883/2016-78) – discente Elias Granato 
Neto do PPGCA; (23087.003885/2016-67) – discente Ana Raíssa Cunha Costa 
do PPGCA; (23087.003886/2016-10) – discente Eduardo Brito Costa do PPGCA; 
(23087.0038870/2016-56) – discente Suzana Eda Hikichi do PPGCA; 
(23087.004151/2016-03) – discente Frederico Marangon do PPGCA (17:15   
horas): Retirado de pauta. Nada mais a relatar, encerro a presente Ata, a qual lavro 
e que segue devidamente assinada por mim, Thiago Bueno Pereira (Secretário 
Geral da Pós-graduação) e demais membros presentes. 
 
Alfenas, 20 de abril de 2016. 
 
 
Thiago Bueno Pereira 
 
Prof. Dr. Eduardo Costa de Figueiredo  
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Profa. Dra. Vanessa Bergamin Boralli Marques  
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